
电话：029-87344644 E-mail：sgbbjb2@163.com

综合新闻编辑：鲁 静 美编：张 瑜 校对：白艳红

2021年3月29日 星期一

版2

顾客进超市购物选择自备购物车顾客进超市购物选择自备购物车。。

市场商贩依然使用不可降解塑料袋并免费提供市场商贩依然使用不可降解塑料袋并免费提供。。

药店提醒顾客自备购物袋药店提醒顾客自备购物袋。。

快餐店提供的快餐店提供的
木质吸管和勺子木质吸管和勺子。。

大型超市提供可降解塑料袋并标明价格大型超市提供可降解塑料袋并标明价格。。

“限塑令”实施取得的良好效果值得肯定，
在一些大型商超、餐饮企业等场所，环保塑料
产品有偿使用能够较好地推广。但在一些个
人小店，以及农贸市场、路边摊贩等地方，不可
降解塑料制品依然屡见不鲜。

“限塑令”成效打折扣，一个重要原因就是
缺乏合适的低成本替代品。传统的不可降解
塑料袋大概是1.6万元/吨，可降解塑料袋基本
是2.6万元/吨起步，一个生物降解塑料袋的价
格通常是普通塑料袋的两三倍，而成本往往是
商家考虑的一个重要因素。随着“限塑令”升
级，可降解塑料产业将迎来巨大商机，这既需
要各地企业加快技术创新，研发绿色环保、经
济适用的可降解塑料产品；也需要发挥好政府

“有形之手”的作用，通过市场调控、信息引导、
政策激励等，促进可降解塑料产品的生产，满
足消费者需求。

此外，“限塑令”升级后，还规定了要加强
塑料废弃物分类回收清运，规范塑料废弃物资
源化利用和无害化处置并开展专项治理。当
前，生活垃圾分类正在全国推广，塑料制品的
回收条件不断优化。各个企业也要抓住机会，
通过新技术提高塑料制品的循环利用效率，从
而构建起资源循环供应链。如此，不仅能从源
头限制传统塑料制品的使用，还能让它们发挥
最后的余热，促进资源循环利用。

塑料污染治理是一项复杂、长期且艰巨的
系统工程，不可能一蹴而就、一劳永逸，还需要
广泛发动、全民参与、多元共治，共同涵养绿色
生产生活习惯。 （刘琛）

政策升级落地
配套也要跟上

2008年 6月 1日起，全国“限塑令”开始执行。
2020年 7月 10日，国家发改委、生态环境部、商务部等 9部委又

联合下发了《关于扎实推进塑料污染治理工作的通知》，要求地方严
格落实《关于进一步加强塑料污染治理的意见》。这个规定的出台，
对许多适应了“限塑令”的消费者来说并不意外。

今年 1月 1日起，西安也已开始实施最严格的“限塑令”，现已
实行两个多月。近日，记者调查走访了几家超市、便利店、药店和
农贸市场，发现目前超市、药店、便利店都在使用环保可降解塑料
购物袋，但是农贸市场和部分街边餐饮店、流动摊贩仍在使用一次
性不可降解塑料购物袋。

环保购物袋“上线”

记者在华润万家莲湖路店收银台看到，收银员一边扫码一边将
顾客选购的货品装进可降解塑料袋内。据了解，目前华润万家超市
内提供两种价格的可降解塑料袋，小号 0.6元，中号 0.8元。

“‘限塑令’实行两个多月了，买袋子的人比刚开始少了，我们也
会在结账时，建议顾客下次购物时最好自备购物袋，既省钱又环保。”
超市工作人员说。记者在盒马鲜生观察到，可降解塑料袋小号 0.6
元，大号 1元，多数老年人和个别年轻人在结账时使用自备购物袋。

从各大超市走出来的消费者，使用白色塑料购物袋的变少了，取
而代之的是可降解手提袋和重复利用的布袋等。基本所有大型连锁
超市都在按照“限塑令”要求，为顾客有偿提供可降解塑料购物袋。
便利店同样也在使用可降解购物袋，据店员介绍，早上是店里塑料袋
销售最多的时候，许多年轻人来买早餐时会选购塑料袋。

莲湖路附近的众信医药超市、康健医药超市和怡康药店都在使
用可降解塑料袋。怡康药店店长告诉记者，店里提供小号 0.5元、大
号 1元两种可降解塑料袋，与 1月份相比较，现在购买塑料袋的顾客
少多了，大家都有自己拿袋子的意识了。

街边餐饮小商铺和一些流动摊位仍旧在使用一次性不可降解塑料购
物袋。记者观察了街边的蔬菜摊位，大概五分钟内，就有七八个人购买蔬
菜并使用一次性不可降解塑料袋，且这些袋子都是免费向顾客提供。

塑料吸管“换装”

受“限塑令”政策影响，不仅是塑料购物袋，包括各个奶茶店在内
的餐饮行业不再使用一次性不可降解塑料吸管。记者来到商场饮
品店、星巴克、肯德基等塑料吸管使用较为广泛的地方，随机走进几
家饮品店，收集了 10根吸管，其中有 7根吸管标注了“环保纸吸管”
或“可降解环保吸管”。

随着“限塑令”的逐步加强，不可降解塑料制品的替代品市场必
将火爆起来，然而这类替代品的生产销售正在面临重大考验，首当
其冲的便是成本问题。

大多数消费者对禁用塑料吸管表示理解和支持，但仍然有消费
者表示停用之后有些不便。考虑到消费习惯，特别是对吸管使用依
赖程度较高的奶茶店、饮品店来说，寻找可以替代塑料吸管的制品，
并引导消费者使用，已经成为当务之急。

一些门店将装有纸吸管和塑料吸管的工具筒同时放在服务台
上，而塑料吸管的外包装上印有“减少使用吸管更环保”的标识，以此
引导消费者使用。不少消费者表示，不太清楚禁止使用塑料吸管的规
定，但如果有好用的替代品，也可以接受。“戳不开”“泡久易软”“吸不
上小料”“有异味”……纸吸管并未赢得好印象。“支持禁用塑料吸管，
但要有好的替代产品，纸吸管的使用体验太差了。”一些消费者表示。

督促养成好习惯

“我们的一次性塑料袋和吸管都是在附近大型农贸市场上批发
的，市场里有相关部门监管，产品既然能卖应该没问题。”桃园北路上
一家经营早点铺的老板表示，自己一直在用这种塑料袋装包子、夹馍

等，对于“限塑令”政策并不清楚。
“可降解的塑料袋都挺贵的，出门一定会带上几个家里的袋子以

备不时之需。”在永辉超市鑫苑大都汇店，带着孩子的苗女士告诉记者，
“之前来超市虽然有环保的意识，但有时候嫌麻烦就放任自己了，想着一
个袋子几毛钱也不贵。自从超市推出可降解的塑料袋，我也不会像以前
一样随意了，‘限塑令’一定能督促大家养成节约、循环使用的好习惯。”

春节前夕，在通化门轻工市场，一家售卖日常用品的店主告诉记
者，“商场已经通知使用可降解塑料袋，目前店里还在使用普通塑料
袋，把剩下这一点用完就开始用可降解的。”

西安市通化门轻工市场是主要的塑料包装袋批发集散地之一，
这里聚集了数十家塑料包装袋经销大户。3月 24日，记者再次走访
该市场，受访商户刘先生表示，目前可降解塑料袋暂无现货，若顾客
有采购意愿，可以向工厂下订单订购。

尽管可降解塑料袋已经出现在批发市场，但经销商对此并不看好。
有经销商向记者透露，“最近有一些客户过来询问，但都觉得可降解塑料
袋价格太贵。目前市面上的可降解塑料袋材质不稳定，大概三个月左右
就开始变质。保质期太短，产品运输、存储不便的情况下，不敢囤货。”

“可降解塑料袋的质地太软，使用体验比不上普通塑料袋，产
品性价比不高，加工工艺也有待改善。”据了解，在可降解塑料袋经
销方面，目前以品牌连锁超市和药店为主，普通的个体户基本不会
选择此类包装袋。 文/图 本报记者 鲜康 实习记者 董欣
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本报讯（付启梦）近日，省住房和
城乡建设厅印发《关于全面做好
2021年住房公积金管理服务工作的
通知》，明确要探索建立适合灵活就
业人员的缴存使用政策，扩大制度
受益覆盖面，实现各类就业群体全

覆盖；明确 2021年全省个贷发放额 359亿元，个贷率
达到 81.6%，归集住房公积金 609亿元，实际缴存职工
达430万人，支取住房公积金360亿元等目标任务。

实现各类就业群体全覆盖

深入推进缴存扩面工作，持续推进以非公单位、中
小微企业、社会团体等为重点，切实提高缴存比例。
抓好企业开办“一网通办”。各管理中心要以企业开
办全程网上办理住房公积金缴存登记为切入点，精简
环节、优化流程、压缩时限、提高效率，努力将更多新
开办企业纳入住房公积金缴存登记覆盖范围。探索灵
活就业人员政策。各地要进一步完善住房公积金缴
存机制，由面向用人单位转向既面向单位又面向灵活
就业个人，探索建立适合灵活就业人员的缴存使用政
策，扩大制度受益覆盖面，实现各类就业群体全覆盖。

支持提取用于加装电梯

拓宽住房公积金贷款业务。各管理中心根据房地
产市场发展形势，因城施策，动态调整贷款政策，探索
拓宽贷款品种，适时调整贷款额度，进一步规范住房公

积金购买住房贷款，积极开展组合贷款等业务，保障职
工基本住房消费需求。争取支持租赁住房试点。支持
城镇老旧小区居民加装电梯和自主住房改造提取住房
公积金。

推进数据共享治理“骗提骗贷”

加快推进跨行业数据共享，加快与市场监管、公
安、民政、银行、社保、税务等部门对接，通过跨行业部
门的数据共享，实时进行数据核验，有效治理“骗提骗
贷”，提高公积金信息资源综合应用水平和线上服务能
力。加快推进档案电子化，通过对存量档案的数字化，
推进档案管理规范化，逐步实现我省住房公积金业务
经办无纸化和档案应用智能化。加快实施“互联网+
公积金”工程，加快推进“12329”短信、热线服务平台，
与12345政务服务平台实施双号并行。

加大对各地制度落实的督促检查

通知要求，自今年起，各地要严格执行决策事项、大
额资金调动、银行账户开立、年度审计报告和管理制度
执行情况等重大事项的备案管理。将通过列席会议、定
期检查、函询约谈、绩效评价、年度考核、电子稽查、监管
平台预警等方式，加大对各地制度落实的督促检查。从
今年开始，将委托会计师事务所实施第三方审计，每年
审计 3-5个中心，从制度建设、行业运行、业务发展、资
金管理和安全使用5个方面进行审计，开展工作绩效评
价。同时，跟踪开展上一年度审计整改情况“回头看”。

支持居民提取公积金加装电梯
今年全省住房公积金个贷率将达81.6%

（上接第一版）
职工的心，企业的根。公司始终坚

持提倡两个和谐环境，即和谐的工作环
境与和谐的家庭环境。无论职工谁家
有红白喜事，公司党政工领导成员都会
到场。公司工会从建设“心贴心”职工
之家入手，从职工入职迎新、重大节日
慰问、生日祝福，到新婚贺喜、住院慰问
等全职业周期普惠性关爱、常态化慰问
累计 13.6 万元。公司工会为解决职工
子女就近入学、看病医疗、平价购房等
问题，先后与咸阳高新区管委会多次沟
通，为职工节约 80余万元。

活动阵地是职工展示风采的地方，
也是职工之家建设的载体。穿过小银杏
林，映入眼帘的便是标准化篮球场和茶
艺展示馆、文化长廊。公司利用有限空
间为职工修建了健身房、乒乓球室、棋牌
室、瑜伽室等，丰富职工文化业余生活。
每逢重大节日都会举办全体员工文体活
动，每年开展职工文化活动不少于10次，
职工满意度达 99.5％以上。公司办公室
员工张翠说：“我最喜欢参加公司的烧烤
联欢，大家在厂区小花园里自助烧烤，带
着家人和孩子，感觉就像一家人。”

公司还购置了架子鼓、乒乓球案、跑

步机等 10余台文体活动器材，并为公司
“追梦”书屋配备了 2000余册书籍，使职
工真正享受到了企业的关怀和家的温暖。

今年春节期间，公司工会为留厂过
年的职工组织开展丰富多彩的文体活
动，“职工之家”所有设施全部全天为职工
开放。除夕夜，公司党政工领导班子和留
守过年的职工一起包团圆饺、看春晚，留
守过年职工通过微信视频给家人拜年，送
上新年祝福。大年初一，公司还举办了象
棋、乒乓球、台球比赛等，真正让职工感受
到工会对他们无微不至的照顾，感受到

“家”的和谐温暖。 （张志强 袁小龙）

近日，中铁十二局四公司
机械化分公司员工广泛掀起
讲党史故事热潮，通过集中
学习党史、交流分享心得等
方式，凝聚党员思想共识、汇
聚行动合力，以期在施工中
取得优异成绩。图为该分公
司党员正在认真学习《党史
故事100讲》。 王慧春 摄


